



En la penumbra política

Destacaron en el mes las medidas que el Ejecutivo ha implementado en torno a la emergencia eléctrica, el turbio asunto ETA-FARC, el incómodo informe de la CIDH y la expropiación del casco histórico de Caracas, además de la deserción de Henri Falcón

Lo que había sido una posibilidad inminente anunciada por el ministro de la electricidad, Alí Rodríguez Araque, se volvió realidad con el decreto 7.223, que formalizó la emergencia eléctrica en todo el país. Además de la creación del Estado Mayor Conjunto Eléctrico, el decreto contempla la compra de plantas generadoras termoeléctricas, dirigir más rápidamente los recursos económicos a las áreas donde hay mayores deficiencias (generación y distribución) y descentralizar parte de la gran demanda eléctrica que hay sobre el Guri. También se incluyó en el decreto el establecimiento de sanciones y estímulos para lograr la rebaja del consumo en la ciudad capital, que es la única en todo el país que no está so-

metida a un plan de racionamiento y cortes eléctricos. La medida plantea hacer descuentos en las facturas de electricidad de los usuarios que reduzcan su consumo durante estos meses y unas penas de multas y suspensión progresiva del servicio a quienes no lo logren.

Asimismo se realizó una lista de *altos consumidores* en Caracas, donde están los centros comerciales, industrias, bancos y otros centros cuya demanda es alta y serán monitoreados cada semana para verificar que cumplan con el decreto. Esto ha llevado a algunos a optar individualmente por *días de parada* o reducción de sus horarios para consumir menos electricidad. El debate nacional se mantiene entre responsabilizar a la efi-

ciencia gubernamental o a la sequía de esta situación.

Incluso durante una rueda de prensa del Primer Mandatario con medios extranjeros, el palacio presidencial tuvo fallas eléctricas y perdió su señal algunos minutos debido a un error entre el sistema eléctrico de calle y la planta de generación independiente que posee Miraflores.

ANUNCIOS DE REPENTE

En el mes de febrero se anunció que el Presidente de la República tendría otro programa de radio y televisión que se llamaría "De Repente... Chávez", sin el acostumbrado ritmo dominical. De esa forma los anuncios oficiales podrían hacerse en cualquier momento, aunque, en la práctica, durante su primer mes de vida las apariciones presidenciales se han multiplicado para mostrar al Consejo de Ministros trabajando desde Miraflores, con mayor énfasis en el ámbito eléctrico.

EXPROPIADO EL CASCO HISTÓRICO

La medida de expropiación sobre edificaciones con propiedades privadas en el centro de Caracas siguieron su curso, con una veloz publicación en decreto y el desalojo de decenas de comerciantes del centro joyero La Francia. Además de asomar la posibilidad de construir un Museo de la Revolución, no se han hecho anuncios sobre las nuevas obras y usos de estos espacios que se mantienen cerrados.

MÁS CAMBIOS MINISTERIALES

A las salidas y movidas de fichas de comienzo de año (con el vicepresidente de la república y su esposa, ministra del Ambiente, como figuras principales), se sumaron los cambios en el gabinete de salud, al que se incorporó Luis Reyes Reyes después de la renuncia del anterior ministro. Es el tercer ministro militar en línea que pasa por ese ministerio. También sa-

lió del Ministerio de Cultura el veterinario Héctor Soto y volvió Farruco Sesto a presidirlo. Por otra parte se desincorporó Luis Acuña del Ministerio de Educación Superior, donde fue sustituido por Edgardo Ramírez, para aspirar a una curul en la Asamblea Nacional en las próximas elecciones. Sin embargo la salida del gabinete presidencial que más ha extrañado al mismo chavismo es la de Eduardo Samán, quien lideró la estatización de Supermercados Éxito desde el Ministerio de Comercio y fue una figura muy visible en el Indepabis. Al cierre de esta edición Eduardo Samán ya no estaba vinculado al gabinete presidencial ni había anunciado su participación política en el escenario legislativo.

HIPERMERCADOS BICENTENARIOS

Después de la creación de las *areperas socialistas*, la siguiente acción gubernamental en la experimentación de un modelo de comercio desde el Estado fue la ampliación de su red Comercio, estatizando los espacios de Supermercados Éxito. Después de haberlos acusado de usura y de estafar a los consumidores por aumentar sus precios debido a la devaluación anunciada en enero, la cadena de supermercados se denomina actualmente Hipermercados Bicentenario y es una empresa mixta donde el Estado comparte espacio con el mismo grupo económico francés Casino al que acusó anteriormente. La propuesta de la transnacional fue vender al Estado 80% de las acciones para que controlara los 34 establecimientos del antiguo Éxito y Supermercados Cada y la flota de camiones del Consorcio Cativen. La comercialización de bienes de consumo sigue debatiéndose entre la generación de plusvalía y la subvención de los productos por parte del Estado, así que el nuevo modelo económico después del cambio de logo y propietario sigue en construcción.

HENRI FALCÓN SE FUE DEL PSUV

El gobernador del estado Lara, Henri Falcón, anunció a través de una carta pública su renuncia al Partido Socialista Unido de Venezuela por considerarlo una estructura *burocrática* que no cumplía con sus funciones de partido. Sin embargo el anuncio no significó un salto de talanquera a la oposición al presidente Chávez.

El fenómeno de la salida de Henri Falcón, el gobernador más popular del chavismo y quien ganó la alcaldía de Lara con más del 70% de los votos, causó varios reacomodos en la opinión pública pro y contra Chávez mientras digerían la decisión política. En su carta, Falcón criticó la forma vertical de gobernar que el Presidente mantiene tanto con los mandatarios regionales elegidos como con los miembros de su partido.

Inmediatamente fue tachado de traidor por los voceros del PSUV, también fue leído por la oposición como una fractura del chavismo, y sin embargo el presidente Chávez sólo comentó que Henri Falcón "no aguantaba más" y se iba por razones ideológicas. El gobernador se pasó al partido Patria Para Todos igual que muchos miembros de la asamblea legislativa del estado Lara y otros de Yaracuy. Luego del proceso de primarias anunciado por el PSUV para escoger candidatos antes del 26 de septiembre, se espera un acuerdo o un divorcio final con el PPT para lograr candidaturas únicas del polo revolucionario.

CHOCAN LOS EGOS BINACIONALES

Una reunión de presidentes de México, para acordar ayudas al pueblo haitiano y sentar las bases de un organismo paralelo a la OEA, sin la presencia de EEUU y Canadá, devino en otro tipo de titulares al trascender a la prensa un enfrentamiento verbal entre Hugo Chávez y Álvaro Uribe. El segundo criticó el bloqueo comercial al que lo ha sometido Venezuela en los



últimos meses y la discusión terminó en un sonoro “sea varón y quédese a discutir de frente”, dicho por Uribe y luego un “vete al carajo” del presidente Chávez. El episodio sirvió para que se generara un grupo de apoyo liderado por Leonel Fernández, mandatario de República Dominicana. Se espera que los acuerdos y negociaciones representen una reconstitución del tejido político y económico entre ambas naciones.

CARACAZO DIVIDIDO

Lo que para las organizaciones de derechos humanos fue la conmemoración de los 21 años de la masacre cometida por el gobierno de Carlos Andrés Pérez, para el Gobierno fue una celebración a la que se le suma un año más de impunidad. El presidente Chávez realizó un acto público en El Valle (Caracas), donde por primera vez recibió un cacero lazo público desde distintos edificios en pleno discurso. Allí aprovechó para avanzar parte de la campaña por las elecciones legislativas y reivindicar El Caracazo como un acto de rebeldía popular.

Por su parte, el Comité de Familiares de Víctimas del 27F exigió nuevamente a la Fiscalía que avanzara en su proceso de justicia. Sin embargo, la respuesta oficial fue acusar a la organización de entorpecer las investigaciones forenses e incluso se amenazó con un allanamiento a la ONG. Cofavic lleva adelante, entre otros, los casos de 13 personas asesinadas y desaparecidas por las que el Es-

tado no ha respondido aún, mientras que las autoridades declararon que tenían más de 120 cadáveres sin identificar, por lo que requieren la colaboración de los familiares.

EL INCÓMODO INFORME DE LA CIDH

La Corte Interamericana de Derechos Humanos presentó un informe sobre Venezuela, de más de 300 páginas, en el que realiza varios diagnósticos y recomendaciones sobre la situación nacional en esa materia. La respuesta del Gobierno fue rechazarlo de inmediato y plantear la salida del país del sistema interamericano después de descalificarlo. El informe se presentó luego que el Estado se negara en repetidas ocasiones a recibir una visita *in loco* del organismo, por lo que se sustanció con las respuestas ofrecidas por entes oficiales, distintas ONG nacionales e informaciones de prensa.

ACTIVIDADES ETA-FARC

Un tribunal de justicia español que adelanta investigaciones sobre los vínculos entre las organizaciones irregulares ETA (España) y FARC (Colombia) declaró que realizaron entrenamientos en territorio venezolano con la anuencia de las autoridades nacionales. Se exigió mayor información al respecto al Estado venezolano y éste se comprometió con España a colaborar en las pesquisas.

OTRO AUTOSECUESTRO EN LA PLANTA

Se esperaba el cobro de venganza en el Centro Penitenciario La Planta y éste fue ejecutado cuando a principios de marzo un enfrentamiento entre los pabellones 1, 2 y 3 dejó a 6 reos heridos. Durante el suceso, 400 familiares decidieron quedarse *autosecuestrados* en el penal para resguardar a los otros reos. Las autoridades adelantaron una requisita con la que esperan dis-

minuir la cantidad de armas en circulación dentro del centro.

NADA CON RCTV

El canal *RCTV internacional*, luego de que fuese sacado también de la televisión por cable, acudió a Conatel para regularizar su situación y volver a transmitir bajo la normativa venezolana como Productor Nacional Audiovisual. También anunció la creación de otra señal, con contenido extranjero, para operar con mayor libertad. Ambas propuestas fueron denegadas por Conatel por extemporáneas, así que sus señales siguen en el limbo, al igual que el trabajo de sus 1.300 empleados.

RAVELL BOTADO DE GLOBOVISIÓN

Denunciando presiones gubernamentales a los otros dueños del canal de noticias, Alberto Federico Ravell anunció que había sido botado de *Globovisión* aunque el canal iba a mantener su línea editorial crítica hacia el Gobierno.

VACUNACIÓN

Fue relanzado el Plan Nacional de Inmunización, que espera dar cobertura al 95% de la población con el suministro gratuito de diez tipos de vacunas para combatir 14 enfermedades.

